Lunes 6 de Mayo de 1918.

¿ Que han dicho los Ministros?

Hace tres dias que el señor Valdivieso Blanco, auxiliado por numerosos diputados, trató de contestar a esta pregunta de don Enrique Zañartu: "¿Cuál es su opinión sobre la actitud de los oficiales de Marina al expulsar del Círculo Naval al Contralmirante Cuevas?"

La pregunta del señor Zañartu no ha podido ser más nítida y precisa, no así la contestación del Ministro de la Guerra,
cuyo texto, interpretado por el señor Rivas Vicuña, puesto en
duda por el señor Zañartu, anotado por el señor Errázuriz Tagle,
y contrainterpretado por el Ministro del Interior, sigue desafiando, - como ciertos petroglifos incaicos -, las más audaces y
profundas investigaciones.

Lo más extraño de todo esto, es que el señor Valdivieso ha asegurado que tiene ideas claras y precisas sobre la disciplina militar; el señor Rivas Vicuña, que entiende perfectamente la afirmación del Ministro sobre el Círculo Naval; y el señor Alessandri que nada ha dicho ni afirmado al respecto el señor Valdivieso.

La cosa parece increíble, y de ahí que estimemos necesario copiar el texto mismo de las afirmaciones.

Dijo el señor Valdivieso racontestando la pregunta del diputado por Rere:

"Su Señor ia tiene muy cerca a mi antecesor, el señor Vicuña Cifuentes. Cuando él no tomó una resolución respecto del Círculo Naval, debe ser porque piensa como el actual Ministre y que el Círculo Naval es una institución privada, y no sé por ahora hasta qué punto pueda llegar la acción del Gobierno sobre esta institución."

Dijo a su vez el señor Rivas Vicuña:

"El honorable Ministro ha manifestado ya su opinión. Yo he entendido perfectamente que el señor Ministro ha dicho que, en este caso, se trata de una institución de carácter particular en la cual no puede entrar el Gobierno."

Y dijo, finalmente, el Ministro del Interior:

"De lo único que quiero dejar constancia es que el honorable diputado por Rere atribuye al Gobierno algo que no hemos dicho, esto es, que sea correcta la actitud de los marinos en el acto ejecutado en el Círculo Naval.

"Le que ha diche el Gebierne es que no se ha pronunciado todavía sobre la medida que se debe tomar, ni tampoco sobre si dentre de las leyes vigentes o dentre de las ordenanzas tiene o né facultad para reprimir y castigar estes actos."

¿En qué quedamos? Según el señor Rivas Vicuña, el Ministro ha dicho que el Círculo Naval es una institución privada en la cual na puede entrar el Gobierno.

Según el señor Valdivieso, "no sabe hasta qué punto pueda llegar la acción del Gobierno sobre esa institución."

Según el señor Alessandri, "no se ha dicho que sea correcta la actitud de los marinos en el acto ejecutado en el Círculo Naval, ni el Gobierno se ha pronunciado sobre la medida que debe tomarse ni sobre sus facultades para reprimir estos actos"

En buenas cuentas, el único que dice algo concreto es el señor Rivas Vicuña. Los Ministros del Interior y de Marina, en vez de contestar la pregunta del señor Zañartu, se contentan con decir lo que no saben respecto del Círculo Naval, lo que no han dicho acerca de los marinos, lo que ignoran en orden a las atribu ciones del Gobierno, y lo que no han hecho hasta ahora sobre el particular. Han contestado, en una palabra, todo aquello que no se les preguntaba y que, por el decoro del Ministerio, debieron guardar en secreto. Parece que lo menos que puede pedirse a los Ministros es que conozcan la naturaleza de las instituciones de la Armada y las facultades del Gobierno, y es bastante inconvenien te que el público se imponga por boca de los propios Ministros de su ignorancia y falta de preparación para el Gobierno.

Ya todos sabemos lo que ignoran los Ministros. Bueno es que ahora digan le que saben. Bueno es que se sepa también, sin necesidad de intérpretes, lo que realmente ha querido decir el señor Ministro de Marina. Si es cierto lo que ha dicho "El Mercurio", respecto a la mala redacción del señor Valdivieso, que se apele a otro Ministro, como el señor Claro Solar, que pueda redactar una respuesta inteligible. Si el señor Alessandri ha querido disminuir el efecto de una plancha de su colega de Marina, prevéngalo prevismente sobre lo que debe decir y sobre lo que debe callar en las próximas sesiones, y no apele para ello a las frases sibilinas cuya interpretación da un inútil trabajo al señor Rivas Vicuña.

La pregunta del señor Zañartu no ha podido ser más sencilla: ¿Qué piensa el Gobierno sobre la actitud de los marinos del Círcu-lo Naval, al expulsar de su seño al contraalmirante Cuevas?

El país tiene interés en conocer una respuesta terminante, aún cuando ella signifique la aprobación de los actos de indisciplina de la Armada, la incapacidad del Ministerio ó el desprestigio total de nuevo régimen.